

المجلة الجزائرية للعلوم السياسية والعلاقات الدولية



ISSN 1111-2115

دورية علمية دولية محكمة، تصدرها

كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية - جامعة الجزائر 3

محتوى العدد

مقالات

- العلاقات بين الغرب والعالم العربي الإسلامي. تعايش سلمي أم حرب حضارات؟
د. بابا مصطفى السيد
- العلاقات الأوروبية المتوسطية في ظل التحولات السياسية الجديدة في العالم العربي
أ. سعيد سايل
- استراتيجية البناء الفكري عند "مالك بن نبي"
د. نبيلة بودي
- الأهداف السياسية من دعم الحركة الرياضية: الأردن أنهودجا
د. عبد الحليم مناع أبو العماش العدوان

دراسات

- الدراسات الدولية والتاريخ: ملاحظات برنامجية من أجل مقارنة متعددة التخصصات
البروفيسور ميلود شنوقي

محاضرات

- الحركة الجديدة المساندة لفلسطين في الولايات المتحدة الأمريكية
د. هيلينا كوبان

ترجمات

- استعمال القوة من طرف منظمة الأمم المتحدة لماريو بيتاتي
د. قويدري الشاذلي

المجلة الجزائرية للعلوم السياسية والعلاقات الدولية



دورية علمية دولية محكمة، تصدرها
كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية-جامعة الجزائر 3

العدد السادس

جوان 2016

الرقم الدولي المعياري للدورية

ردمد : 1111-2115

الإيداع القانوني : 121-2014

المراسلات

العنوان : هيئة تحرير المجلة ، كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية

11 شارع دودو مختار ، بن عكنون ، 16028

(ص ب: 62 ، الأبيار) - الجزائر

البريد الإلكتروني: journal.psir@gmail.com

الموقع الإلكتروني: www.univ-alger3.dz

أنجز طبعه على مطابع
ديوان المطبوعات الجامعية
1، الساحة المركزية - بن عكنون
الجزائر

© حقوق الطبع والنشر محفوظة لكلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية
تعبير المواد المنشورة عن وجهات نظر وآراء كاتبها ولا تتحمل المجلة
أوالمؤسسة التي تصدرها أية مسؤولية في ذلك

- الرئيس الشرفي للمجلة: أ. د رابح شريط
مدير جامعة الجزائر 3

- مدير المجلة مسؤول النشر: أ. د بلقاسم إراتي
عميد كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3

الهيئة الشرفية

- أ. د عمار بوحوش (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
أ. د كليمنت . م. هنري (جامعة تكساس أوستن، الولايات المتحدة الأمريكية)
أ. سكينه دامية (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)

هيئة التحرير

- مدير التحرير: أ. د محمد سليم قلالة
نائب مدير التحرير: د. ليندة لطاد بن محرز
الأعضاء: د. دورية بن طيبيل
د. عبد الحليم غازلي

اللجنة الاستشارية

- أ. د. سالم برقوق (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
أ. د. اسماعيل ديش (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
أ. د. الحاج فرديو (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
أ. د. بلقاسم بومهدي (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
أ. د. مسعود شعنان (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
أ. د. عبد العزيز جراد (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
أ. د. عبد القادر محمودي (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
د. مختار مزراق (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
د. عبد الكريم نايت عبد الرحمن (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)

لجنة القراءة

- أ. سكينه دامية (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- أ. د شبيبة العايب (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- أ. د مصطفى بن عبد العزيز (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- د. مولود مسلم (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- د. أحسن بشاني (المدرسة الوطنية العليا للعلوم السياسية، الجزائر)
- د. غنية شليغم (كلية الحقوق والعلوم السياسية، جامعة قاصدي مرباح، ورقلة)
- د. خالد منعة (مركز البحث في الاقتصاد التطبيقي من أجل التنمية، الجزائر)
- د. نجية مقدم (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- د. مراد فول (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- د مصطفى صايح (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- أ. د صالح زياني (كلية الحقوق والعلوم السياسية، جامعة الحاج لخضر، باتنة)
- أ. د حسين بوقارة (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- أ. د لحسن زغدار (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- أ. د محمد نصر الدين قريش (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- د. أحمد لشهب (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
- د. عبد النور بن عنتر (جامعة باريس 8، فرنسا)
- د. إدوارد سولير (مركز الدراسات الدولية والتوثيق ببرشلونة، إسبانيا)

المجلة الجزائرية للعلوم السياسية والعلاقات الدولية دورية علمية دولية محكمة نصف سنوية، صدر أول عدد لها سنة 1984، تهدف إلى تنمية الدراسات النظرية والتطبيقية في مجال تخصصها، من خلال نشر الأوراق البحثية ذات الجودة العلمية، كما تعنى بعرض ملخصات الرسائل الجامعية التي تمت مناقشتها وإجازتها، وقراءة للكتب المتميزة والتقارير الجديدة. بالإضافة إلى نشر أعمال الملتقيات والمحاضرات والندوات وورش العمل التي تنظمها كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية.

وبهذه الصفة تسعى المجلة إلى أن تكون وسيلة اتصال وتبادل للمعارف والخبرات بين نخبة الباحثين في مختلف الجامعات الوطنية والأجنبية، وآلية للتعريف بنشاط مخابر وفرق البحث المختصة في العلوم السياسية والعلاقات الدولية على الصعيدين الوطني والدولي.

كما يكمن الهدف الرئيس من إصدار المجلة في تطوير تخصص العلوم السياسية ليصبح حقلا علميا مستقلا عن التخصصات الأخرى، إن بمناهجه أو مواضعه أو الغايات التي يسعى لتحقيقها.

وفي مقام ثان أن يتم ربط النتاج العلمي والفكري الخاص بهذا الحقل بالواقع السياسي الاقتصادي والاجتماعي والبيئي، في نطاق انفتاح الجامعة على المحيط الخارجي وإسهامها في مجهودات التنمية الوطنية.

شروط النشر

- ◆ تقبل المجلة الدراسات والبحوث والمقالات في موضوع تخصصها والتي تتوفر فيها الشروط المتعارف عليها في المجلات العلمية، الأكاديمية كأصالة الموضوع واعتماد المنهج العلمي وسلامة اللغة وأسلوب البحث
- ◆ أن تكون مبتكرة ولم يسبق نشرها ولم ترسل للنشر إلى جهات أخرى
- ◆ يجب أن تكون حجم المادة المرسلة للنشر بين 3000 و4500 كلمة بما فيها قائمة المراجع والهوامش أي (بين 10-15 صفحة بمعدل 300 كلمة/صفحة)، وضرورة إرفاقها بملخصات باللغات الثلاث (العربية والفرنسية والإنجليزية) بما لا يتجاوز 110 كلمة لكل ملخص، مع ذكر من 3 إلى 5 كلمات مفتاحية. تكتب النسخة باللغة العربية وفق برنامج (Microsoft Word) بخط (Simplified Arabic) مقاس 14، أما باللغة الأجنبية بخط (Times New Roman) مقاس 12. وأن تتضمن الصفحة الأولى اسم ولقب الباحث ودرجته العلمية ورتبته المهنية وبريده الإلكتروني
- ◆ تخضع الأعمال المرسلة بعد الفحص الأولي لهيئة التحرير إلى تحكيم من قبل خبراء وباحثين من ذوي الاختصاص بناء على قاعدة التقييم المزدوج وبطريقة سرية، ويخطر أصحابها بالرد قبولاً أو رفضاً أو بطلب تعديلات عن طريق البريد الإلكتروني
- ◆ لا تُردُّ المادة المرسلة إلى أصحابها، سواء نشرت أم لم تنشر.

المحتويات

تقديم العدد

المقالات

- | | | |
|----|--|--|
| 13 | د. بابا مصطفى السيد
كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية
جامعة الجزائر 3 | العلاقات بين الغرب والعالم العربي
الإسلامي. تعايش سلمي أم حرب
حضارات؟
(باللغة الفرنسية) |
| 13 | أ. سعيد سايل
كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية
جامعة الجزائر 3 | العلاقات الأوروبية المتوسطة في ظل
التحولات السياسية الجديدة في العالم
العربي
(باللغة العربية) |
| 37 | د. نبيلة بودي
كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية
جامعة الجزائر 3 | استراتيجية البناء الفكري عند «مالك
بن نبي»
(باللغة العربية) |
| 55 | د. عبد الحليم مناع أبو العماش العدوان
كلية الآداب والعلوم. جامعة العلوم
الإسلامية العلمية - عمان، الأردن | الأهداف السياسية من دعم الحركة
الرياضية: الأردن أنموذجاً
(باللغة العربية) |

الدراسات

- | | | |
|----|--|---|
| 39 | البروفيسور ميلود شنوفي
معهد القوات الكندية - تورونتو-كندا | الدراسات الدولية والتاريخ
ملاحظات برنامجية من أجل مقارنة
متعددة التخصصات
(باللغة الفرنسية) |
|----|--|---|

المحاضرات

67 مكرر	د. هيلينا كوبان باحثة في العلاقات الدولية - الولايات المتحدة الأمريكية	الحركة الجديدة المساندة لفلسطين في الولايات المتحدة الأمريكية (باللغة الإنجليزية)
------------	--	---

الترجمة

73	د. قويدري الشاذلي كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية جامعة الجزائر 3	استعمال القوة من طرف منظمة الأمم المتحدة ماريو بيتاتي (باللغة العربية)
----	--	---

إصدارات جديدة

87	أ. د عامر مصباح كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3	الدراسات الاستشرافية: النماذج والتقنيات (باللغة العربية)
91	أ. د عبد الوهاب بن خليف كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3	تاريخ الحركة الوطنية من الاحتلال إلى الاستقلال (باللغة العربية)

تتضمن المجلة في عددها السادس مجموعة من الأبحاث أعدها باحثون جزائريون وأجانب سعوا إلى دراسة وتحليل مواضيع ذات صلة بانشغالات المجلة، وقد توزعت هذه المساهمات على عدد من الأقسام جاءت على النحو التالي:

يستهل العدد بقسم خاص بالمقالات وهو يحتوي على أربعة مقالات تناولت مواضيع مختلفة خصص أولها لتحليل طبيعة العلاقة بين الغرب والعالم العربي الإسلامي، والتساؤل عما إذا كان الطرفان يعيشان حالة من التعايش السلمي، أم أنهما، على العكس من ذلك، يخوضان حرب حضارات. في السياق نفسه، يدرس المقال الموالي العلاقات الأوروبية-المتوسطية في ظل التحولات السياسية الجديدة بالعالم العربي، والذي يؤكد فيه صاحب المقال أن تدخل دول الاتحاد الأوروبي فيما عرف بأحداث «الربيع العربي» قد أدى إلى ظهور مجموعة من النتائج التي خدمت الطرف الأوروبي، وأدت إلى تكريس المزيد من التبعية الجنوب متوسطية اتجاه أوروبا في ميادين مختلفة وعلى رأسها السياسية، الأمنية، والاقتصادية.

في سياق آخر، يبحث المقال الثالث في استراتيجية البناء الفكري عند مالك بن نبي، والتي تركز على فكرة أساسية مفادها أن عناصر تركيب حضارة ما ولوازمها موجودة في كل المجتمعات، لكن عملية تركيبها تعود إلى عنصر أو معطى خاص يتمثل، حسب مالك بن نبي، في الفكرة الدينية المرتبطة بالفاعلية البشرية، والتي بإمكانها تحويل وضعية تخلف وضعف إلى وضعية قوة وتقدم من خلال تغيير ذاتية الإنسان من الداخل.

أخيرا، عالج المقال الموالي موضوع العلاقة القائمة بين الرياضة والسياسة، من خلال إبراز الأهداف السياسية من دعم الحركة الرياضية. قامت هذه الدراسة-التي اتخذت من الأردن أنموذجا- على فرضية مفادها أن معظم الأنظمة السياسية العربية تتخذ من التظاهرات الرياضية الوطنية والدولية وسيلة لإثبات ودعم مشروعيتها، وتحقيق مصالحها السياسية.

شمل القسم الثاني من هذا العدد دراسة خصصت لتحليل العلاقة بين الدراسات الدولية والتاريخ. تسطر هذه الدراسة الخطوط العريضة لمقاربة تعددية تندمج فيها نظريات العلاقات الدولية مع الدراسات التاريخية. يؤكد

صاحب الدراسة على ضرورة إعادة النظر في علاقة نظريات العلاقات الدولية بالدراسات التاريخية، بشكل يتطلب التخلي نهائياً عن الاقتضاب كمعيار معرفي لصلاحيّة النظريات. يؤدي ذلك إلى اكتمال شرط البديل المقترح في هذا المقال، والمتمثل في إدماج المعرفة التاريخية وما تتضمنه من تفاصيل وخصوصيات كجزء لا يتجزأ من المعرفة المرجوة لدى دراسة العلاقات الدولية، وهي معرفة محلية تجعل بنية التفسير مرتبطة بحوثات الواقع المدروس عوض أن ترسخ لحتمية النظريات المجردة.

تضمّن هذا العدد، إلى جانب قسم الدراسات، قسماً آخر يضم المحاضرات التي تنظمها الكلية، وقد أدرج هذا العدد محاضرة ألقته الدكتورة هيلينا كوبان، الباحثة في العلاقات الدولية، بعنوان «الحركة الجديدة المساندة لفلسطين في الولايات المتحدة الأمريكية». بينت المحاضرة كيف أنه، وفي سياق التأييد الأمريكي القوي لإسرائيل وانتهاكاتها المتواصلة لحقوق الإنسان في فلسطين، ظهرت في الولايات المتحدة الأمريكية حركة تضامن جديدة مع الشعب الفلسطيني تستقطب أعداداً هائلة من الشباب من أصول مختلفة.

خصص قسم الترجمة من هذا العدد لترجمة مقال ماريو بيتاتي المعنون «استعمال القوة من طرف منظمة الأمم المتحدة» من اللغة الفرنسية إلى اللغة العربية. يركّز المقال على فكرة أساسية مفادها أن الإمكانيات المادية، القانونية والبشرية الموضوعة تحت تصرف المنظمة من طرف الدول الأعضاء لا تستجيب دوماً لاحتياجاتها، وهذا ما أدى إلى تناقص فعالية تدخلاتها. تفرض هذه الوضعية - حسب صاحب المقال - إعادة تقييم لقدرة منظمة الأمم المتحدة على التدخل، ولكن ذلك يبقى رهين إرادة الدول الأعضاء.

أخيراً، يأتي القسم الخاص بالإصدارات الجديدة لأساتذة كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، ولقد شمل إصدارين: الكتاب الأول بعنوان «الدراسات الاستشرافية: النماذج والتقنيات» للأستاذ الدكتور عامر مصباح، بينما يتمثل الإصدار الثاني في كتاب للأستاذ الدكتور عبد الوهاب بن خليف والذي يحمل عنوان «تاريخ الحركة الوطنية من الاحتلال إلى الاستقلال».

هيئة التحرير



THE ALGERIAN JOURNAL OF POLITICAL SCIENCES AND INTERNATIONAL RELATIONS

An International scientific peer-reviewed journal issued by
The Faculty of Political Sciences and International Relations-University of Algiers, 3

Issue Contents

Articles

- **Relations between the West and the Arab Muslim World: Peaceful Coexistence or War of Civilisations.**
Dr. Baba M. Sayed.
- **Euro-Mediterranean Relations in the Context of the New Political Changes in the Arab World.**
Said Sail
- **The Intellectual Building Strategy of Malek Bennabi**
Dr. Nabila Boudi
- **The Political Objectives behind the Support of the Sport Movement. Jordan as a Case Study.**
Dr. Abdelhalim Mennaa Abou El Ammache El Adouan

Studies

- **International Studies and History. Programmatic Notes for an Interdisciplinary Approach.**
Pr. Miloud Chennoufi

Conferences

- **The New Pro-Palestinian Movement in the USA.**
Dr. Helena Cobban

Translations

- **Mario Bettati, The Use of Force by the United Nations Organisation.**
Dr. Chadli Kouidri

New Publications

- **Prospective Studies: Patterns and Techniques**
Pr. Ameer Mosbah.
- **The History of the National Movement: From Occupation to Independence.**
Pr. Abdelouaheb Benkhelif.

Sixth Issue - June 2016



THE ALGERIAN JOURNAL OF POLITICAL SCIENCES AND INTERNATIONAL RELATIONS

**An international scientific peer-reviewed journal issued by the Faculty
of Political Sciences and International Relations**

Sixth Issue

June 2016

International Standard Serial

Number (ISSN): 1111-2115

Legal Submission: 121-2014

Correspondence

Address : Editing board, The Faculty of Political Sciences
and International Relations
11, Doudou Mokhtar street, Ben Aknoun 1628.
(PO box:62 El-Biar), Algiers.

Email: Journal.psir@ gmail.com

Web-site : www.univ-alg3.dz

Achevé d'imprimer sur les presses de:

L'OFFICE DES PUBLICATIONS UNIVERSITAIRES
1, Place Centrale, Ben Aknoun - ALGER

© All Publication Rights Reserved for the Faculty of Political Sciences
and International Relations

**The studies and articles express the ideas of their authors not those of the journal.
Thus, the editing board is not responsible for these ideas and views.**

- **Honorary President: Prof. Rabah Cheriet**

(Director, University of Algiers 3).

- **Director in Charge of Publication: Prof. Belkacem Iratni**

(Dean, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3).

Honorary Committee

Prof. Ammar Bouhouche (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3).

Prof. Henry.M.Clement (University of Texas at Austin, USA)

Sakina Damia (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3).

Editing Committee

Director: **Prof. Mohamed Salim Kelala**

Deputy Director: **Dr Lynda Lettad Benmahrez**

Members: **Dr Doria Bentebibel**

Dr Abdelhalim Ghazli

Advisory Committee

Prof. Salem Berkouk (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Prof. Ismail Debbech (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Prof. Oulhadj Ferdiou (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Prof. Belkacem Boumehdi (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Prof. Messaoud Chanaan (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Prof. Abdelaziz Djerrad (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Prof. Abdelkader Mahmoudi (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Dr. Mokhtar Mezrag (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Dr. Abdelkrim NaïtAbderahmane (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Reading Committee

Sakina Damia (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3).

Prof. Choubeïla Laïb (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Prof. Mustapha Benabdelaziz (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Dr. Mouloud Meslem (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Dr. Ahcen Bechani (National Superior School of Political Sciences, Algiers).

Dr. Ghania Chelighem (Faculty of Law and Political Sciences, University Kasdi Merbah, Ouargla).

Dr. Khaled Menna (Research Center in Applied Economics for Development, CREAD, Algiers).

Dr. Nadjia Mkeddem (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Dr. Mourad Foul (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3).

Dr. Mustapha Saïdj (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Prof. Salah Ziani (Faculty of Law and Political Sciences, University of El Hadj Lakhdar, Batna).

Prof. Houcine Boukara (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Lahcen Zeghdar (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Prof. Mohamed Nasr Eddine Koriche (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Dr Ahmed Lechheb (Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers3).

Dr. Abdennour Benantar (Paris 8 University, France).

Dr. Edward Saulière (The Barcelona Centre of International Studies, Spain)

About Us

The Algerian Journal of Political Sciences and International Relations is an international scientific peer-reviewed bi-annual journal. Its first edition appeared in 1984. Its aim is to develop academic researches in the field of politics and international studies, through publishing high quality papers and studies. It also aims at presenting summaries of dissertations and theses, valuable books and new reports, as well as presenting proceedings of seminars, meetings and study days organised by the Faculty of Political Sciences and International Relations.

Indeed, the review has the ambition to become a tool of communication and exchange of knowledge and expertise between researchers who belong to local and foreign academic institutions. It has also the ambition to become a means of promoting the work of laboratories and research centers which activate in Algeria and elsewhere.

Furthermore, there is a need to promote political science, as an autonomous academic field through specific topics and objectives.

Last but not least, the journal wishes to participate to the efforts made to enhance national scientific production in various domains and to adapt the university to its social, cultural and economic environment.

Publishing Conditions:

- The journal accepts the studies and articles related to the field of politics and international relations discipline that meet the required standards, such as the originality of the topic, the use of appropriate methodology, and the accuracy of the writing style.
- Articles should not have been previously published.
- The length of the article should vary between 3000 and 4500 words, including the bibliography and the appendices (i.e. between 10 to 15 pages including an average length of 300 words per page). The abstract must be written in three languages (Arabic, French and English) in no more than 120 words per abstract. It should also include from 3 to 5 key-words. The Arabic copy should be written using (Microsoft Word), character (simplified Arabic), police 14, and the foreign languages copy must be written by (Times New Roman), police 12. The front page should include the researcher's name and surname, profession and e-mail address.
- The articles will be examined by appropriate specialists and experts based on the principle of anonymous double evaluation. Authors will be informed by e-mail, whether their articles are accepted or not. If necessary, contributors are required to introduce changes to improve their researches.
- Articles addressed to the editing board of the journal will not be sent back to their authors whether published or not.

Contents

Presentation

Articles

- Relations between the West and the Arab Muslim World: Peaceful Coexistence or War of Civilisations.** Dr. Baba M. Sayed. (Faculty of Political Sciences and International Relations. University of Algiers 3). 13 bis
(In French)
- Euro-Mediterranean Relations in the Context of the New Political Changes in the Arab World.** Said Sail. (Faculty of Political Sciences and International Relations. University of Algiers 3). 13
(In Arabic)
- The Intellectual Building Strategy of Malek Bennabi** Dr. Nabila Boudi. (Faculty of Political Sciences and International Relations. University of Algiers 3). 37
(In Arabic)
- The Political Objectives behind the Support of the Sport Movement. Jordan as a Case Study.** Dr. Abdelhalim Mennaa Abou El Ammache El Adouan (World Islamic Sciences University. Amman-Jordan). 55
(In Arabic)

Studies

- International Studies and History. Programmatic Notes for an Interdisciplinary Approach.** Pr. Miloud Chennoufi (Canadian Forces College. Toronto-Canada). 39 bis
(In French)

Conferences

The New Pro-Palestinian Movement in the USA.
(In English) **Dr. Helena Cobban (Researcher in International Relations-USA).** 67 bis

Translations

Mario Bettati, The Use of Force by the United Nations Organisation.
(In Arabic) **By Dr. Chadli Kouidri (Faculty of Political Sciences and International Relations. University of Algiers 3).** 73

New Publications

Prospective Studies: Patterns and Techniques
(In Arabic) **Pr. Ameer Mosbah. (Faculty of Political Sciences and International Relations. University of Algiers 3).** 87

The History of the National Movement: From Occupation to Independence.
(In Arabic) **Pr. Abdelouaheb Benkhelif. (Faculty of Political Sciences and International Relations. University of Algiers 3).** 91

Presentation

The sixth issue of the Algerian Journal of Political Sciences and International Relations gave the opportunity to Algerian researchers as well as to foreign scholars to contribute with various studies and analyses in the field of politics and international studies.

The content of this issue is divided into five main categories: Articles, studies, conferences, translations, and new publications.

The first section includes four articles devoted to various political topics: The first article treats of the relations between the West and the Arab Muslim World. It examines the nature of these relations and tries to understand if the two sides are living a peaceful coexistence, or are, at the contrary, waging a war of civilisations. In the same vein, the following article deals with Euro-Mediterranean relations in the context of the political changes in the Arab world. It explains how European intervention in what is called "the Arab Spring" led to consequences beneficial to the European side, but contributed, on the other hand, to deepen the dependency of the South Mediterranean countries towards Europe in the political, security and economic fields.

The next article is dedicated to Malek Bennabi's thinking. It presents an overview of the ideas of this Algerian thinker focusing on his conception of the intellectual building strategy which asserts that the elements of a civilisation building exist in all societies, but that their combination depends on one specific element which is the religious idea linked to the human efficiency, which can transform a situation of under-development and weakness to a situation of power and progress, by changing the Man from within.

Finally, the last article emphasises the relation between sport and politics, and deals with the political objectives which lay behind the support of the sport movement. This article, which takes Jordan as a case study is based on the premise that most of the Arab political regimes conceive national and international sports' competitions as a means to enhance their legitimacy, and to achieve their political objectives.

The second part of this issue is dedicated to a study entitled "International Studies and history. Programmatic Notes for an Interdisciplinary Approach". This study outlines an interdisciplinary approach aiming to reconcile international studies and history. The author argues that the failure of parsimonious theories imposes a redesign of the relationship between international studies and history, and that the criterion of theoretical parsimony must be abandoned, in order to successfully rehabilitate historical narratives, and fully take into account the complexity of history, and the specific contingencies of each case under study.

The following part of the issue is devoted to the conference of Dr Helena Cobban presented at the Faculty of Political Sciences and International Relations, and entitled "The new pro-Palestinian movement in the USA". Dr Cobban explains that in the context of the strong American government's support to Israel, and its human rights violations in Palestine, a new well-organised movement of solidarity with Palestinian people has arisen in the United States of America involving a large number of young people from several origins.

The fourth part of the issue is a translation from French to Arabic of Mario Bettati's article entitled « L' usage de la force par l' ONU », or "The Use of Force by the UNO". The author assumes that the material, judicial, and human means given to the Organisation by the member states have not always been equal to its needs, leading to the decline of the efficiency of its interventions. Consequently, a general reappraisal of the UN's intervention capacity has become necessary but it depends, according to the author, on the political will of the member states.

Finally, the fifth and last part of this issue is devoted to present the recent publications of the faculty's teaching staff: the first one is a book written by Pr Ameer Mosbah entitled "Prospective Studies: Patterns and techniques", while the second one is the book of Pr Abdelouaheb Benkhelif whose title is "The History of the National Movement from Occupation to Independence".

The Editing Committee